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本报讯（记者单玉紫枫 见
习记者赵煜 通讯员张阳松） 第
136 届广交会将于 10 月 15 日至
11 月 4 日在广州分三期举办。市
商务局最新发布的数据显示，本
届广交会宁波交易团展位数稳中
有升，保持在 4000 个以上，总
量再创新高，展位规模在全国交
易团中位列前茅，全三期参展企
业近 1500 家，参展人数超 2 万人
次。

“ 我 们 有 13 个 特 装 展 位 ，
‘先头部队’已经奔赴广州了。”
昨日下午，宁波韩电集团外贸总
监王建明告诉记者，因为前几年
的市场相对疲软，今年是恢复
期，很多客户开始制订新的采购
计划，订单渐渐复苏，市场逐步
回暖。“但与此同时，因为全球
经济形势严峻，碰到困难的客户
挺多的，相互之间兼并情况也时
有发生，所以我们只能尽己所
能，继续拿出新产品、好产品，
抢订单、拓市场。”

广交会不仅是宁波外贸人联
系老客户、结识新朋友的主渠
道，也是展示新产品、争取新订
单的大平台。对宁波万人参展团

来说，这里就是产品的检验场、市
场的“试金石”，也是开放的最前
沿。

据了解，本届广交会三期分别
聚焦“先进制造”“品质家居”“美
好生活”三大主题，着力凸显中国
制造的新质生产力优势。我市积极
顺应外贸发展新趋势，力求借助广
交会平台，充分展现宁波先进制造
和特色产业优势，重点突出参展企
业和产品“大、优、强”三个特点。

本届广交会我市共有家用电器
展 位 913 个 、 办 公 文 具 展 位 293
个、工具展位 253 个、家居用品展
位 236 个，分别占各自类别广交会
展位总数的 17.1%、17.1%、8.1%和
8%，数量位居全国前列。其中，
品牌展位率超过 32%，高于全国、
全省平均水平，省级出口名牌企业
全部参展。与此同时，一大批高新
技术企业、专精特新“小巨人”企
业、单项冠军企业等先进制造业企
业参展。

市商务局相关负责人表示，本
届广交会期间，宁波交易团和各分
团将全力做好展前备战、展中服务
和展后跟踪，持续助力企业参展抢
订单、拓市场。

宁波交易团展位总量再创新高

“外贸甬军”
即将现身第136届广交会

记 者 孙吉晶
通讯员 陈 俊 周思洁

昨日上午，山清水秀的宁海县
岔路镇下畈村又迎来了一批游客。

“我们是从上海自驾来到这里的，
半个月前就在线上预订了民宿。”
游客李莉说，住在这里，可以在庭
院里品下午茶，还能体验汉服、簪
花等服务项目。

下畈村环境优美，是典型的田
园村庄。利用闲置农房，当地开发

乡村旅游新业态，通过“轻介入、
微改造、精提升”，将 5 幢农房打
造为民宿、面馆、簪花空间等。

今年 9 月，田达下畈村康旅综
合体 投 入 运 营 ， 该 综 合 体 包 括 3
栋民宿及游乐园等设施。运营后
的第一个国庆假期，民宿 25 个房
间实现 7 天满客，游乐园接待游客
约 1500 人次。“不少游客来了下畈
村后，感觉环境非常好，也表达了
想要常住的意愿。后期，我们会考
虑推出旅居的包月、包季服务。”田

达下畈村康旅综合体负责人王雪
碧说。

大批游客的到来，让老房子焕
发新生机，也让当地村民吃上了

“旅游饭”。田达下畈村康旅综合
体提供了民宿服务员、厨师、安
保、引导员等 20 多个岗位。村民
程小梦通过培训成了游乐园的接
待员，她的收入一天 120 元。“这
个新岗位灵活度高，既能照顾家
庭，又能赚点钱，我很满意。”她
开心地说。

还有些村民依靠手艺找到了增
收“门路”。在下畈村村口的一个
摊位旁，王爱仙忙着制作当地小吃
麦焦筒。她说，麦焦筒 5 元一个，
很畅销，想吃还得提前预订，周末
一般能接待 200 名游客。

岔路镇下畈村村监会主任周衍
成说，从乡村游转向乡村旅居，下
畈村抓住这一新热点，正努力实现
乡村宜居宜业、农民富裕富足的目
标，今年以来，已接待游客 5000
多人次。

“旅居热”带火小村庄

见习记者 王佳辉
通 讯 员 方 舟 杨 芝

傍晚时分，记者来到江北区慈
城 镇 太 阳 殿 路 26 号 的 泥 金 彩 漆
馆，推开古旧的木门，眼前是一
位白发苍苍的老者。他正凝神于
桌前，老花镜悬于额际，右手紧
握雕塑刀，在桌上精心雕琢着什
么。走近一看，桌上铺展着一块
画板，上面布满了错落有致、栩
栩如生的漆泥花瓣与叶片，令人
叹为观止。

老 者 今 年 85 岁 ， 名 为 李 光
昭，已有 61 年制作泥金彩漆的经
验，是国家级非物质文化遗产宁波
泥金彩漆的代表性传承人。

就在这时，其女儿李明霁从旁
边屋子里走出来，介绍道：“父亲
正在进行堆塑的作品名叫‘群仙祝
寿图’，长 3.6 米、高 1.2 米，要三
四年时间才能制作完成。”

埋头是创作，抬头是讲述

父女二人的工作室在一条小路
深处，门头不大，但看上去十分典
雅。庭院里养着几只孔雀，屋内的
暖光映到院子里，与青砖木门相映

成趣，颇有“结庐在人境，而无车
马喧”之感。

工作室里摆满了父女二人的泥
金彩漆作品，展台中、窗台上、壁
橱里⋯⋯四五百件大小不一、形态
各异的展品让 500 平方米的工作室
显得有些拥挤。

“国庆假期有外地游客专程过
来看泥金彩漆。”李明霁笑着说，

“他们一进门就‘抱怨’我们的工
作室隐藏得太深了。”李明霁说，

“的确如此，非遗传承不能光靠埋
头创作，还要推广宣传。”

据悉，今年国庆假期，每天都
有千余名游客进入工作室参观，或
者亲手体验泥金彩漆制作，感受非
遗的魅力。一些外国友人看到这些
泥金彩漆作品之后，往往发出连连
赞叹。

如今，李明霁每周会前往宁
波中学、宁波职业技术学院、宁
波市四明中学等学校担任客座讲
师，向学生专业讲授泥金彩漆的
制作历史与方法。与此同时，她
也带着各式各样的泥金彩漆作品，
积极参加非遗下乡、艺术展览等各
种活动。

“要将这门技艺做好、做精，
就一定要静下心来。”李明霁说。

热爱的“种子”，悄然生长

李明霁今年 49 岁，是土生土
长的宁波人，自幼便与泥金彩漆结
下 不 解 之 缘 。“ 在 我 读 小 学 的 时
候，父亲就会把漆泥带回家堆塑。
每当父亲专心制作时，我就会在旁
边看着。”李明霁回忆道，“我也经
常趁父亲不注意，偷偷地用手去
捏、去模仿。即使做坏了，父亲也
会‘妙手回春’。”

正是那时，一颗热爱非遗的
“ 种 子 ” 悄 悄 地 播 种 进 了 她 的 心
里，并随着时间推移慢慢生根、发
芽。

2011 年，李光昭将泥金彩漆
个人工作室搬迁至慈城。次年，李
明霁加入父亲的工作室。从制作漆
泥到描稿、堆塑，再到行金地、贴
金、上彩⋯⋯进入工作室之后，李
明霁沉下心来钻研技艺，她的作品
渐渐在业内获得认可，并在各类展
会、比赛中陆续拿下多个奖项。在
宁波市首届非遗材料包大赛中，李
明霁创作的泥金彩漆书签和车挂获
得金奖。就在上个月，她制作的珠
彩 金 韵 挂 件 获 得 2024 “ 浙 派 好
礼”非遗文创产品类铜奖。

消费是最好的传承

近年来，李明霁在不断尝试做
出新花样。“我父亲的泥金彩漆作品
大多为屏风、挂画等传统大型艺术
摆件，其制作周期通常需要半年以
上。”李明霁介绍，实际上，这些传统
大型艺术摆件虽然能够吸引大家的
目光，但很少收到市场订单。

于是，李明霁将泥金彩漆技艺
与其他材质的物品相融合，制作书
签、车挂等小型工艺品，以及茶
具、梳子等生活用品，让泥金彩漆
逐渐走进人们日常生活；她还与父
亲一起开创性地将泥金彩漆技艺与
国家级非物质文化遗产越窑青瓷结
合起来。去年，她将泥金彩漆技艺与
金银饰品设计相结合，创作出一件
件以贝壳和木头为底的精美吊坠。

记者看到， 展 台 中 摆 着 一 枚
乒乓球大小的吊坠，上面镶嵌着
一 条 金 灿 灿 的 龙 。“ 顺 着 制 作 泥
金彩漆首饰的思路，我还会尝试
用 这 门 技 艺 去 做 钥 匙 扣 、 手 机
壳、手机挂件、相框、发簪等其
他 日 用 物 件 。” 对 于 让 泥 金 彩 漆
进入人们的日常生活，李明霁充
满信心。

让泥金彩漆“潮”起来“00后”探店记

记者 龚旭琪 史米可

昨日，天一阁迎来一位特殊
的客人——2024 年温网女单冠
军、宁波网球公开赛参赛选手克
雷吉茨科娃。

克雷吉茨科娃是 2021 年法
网女单冠军和 2024 年温网女单
冠军。在双打方面，克雷吉茨科

娃的实力也不容小觑，她曾夺得
双打“金满贯”（四大满贯赛事
双打冠军和奥运会双打冠军）。

当天上午，克雷吉茨科娃首
先参观了天一阁藏书楼，并在讲
解员的介绍下，深入了解天一阁
藏神龙本 《兰亭序》 刻石、天一
阁藏万工轿和明州碑林。

参观 间 隙 ， 克 雷 吉 茨 科 娃

遇到了几名热情的球迷，并同他
们 合 影 留 念 。“ 我 们 一 直 支 持 克
雷吉茨科娃，没想到今天在天一
阁 遇 到 了 偶 像 ， 感 觉 非 常 开 心 。
希 望 宁 波 网 球 公 开 赛 越 办 越 好 ，
让我们有更多的机会接触到世界
级 的 球 星 。” 球 迷 江 先 生 开 心 地
说。

克雷吉茨科娃很高兴有球 迷

认出自己，觉得可以为他们带来更
好的一天。对于克雷吉茨科娃而
言，天一阁之旅充实且有趣。“我
喜欢中国的历史和文化，这是一次
很好的体验，我很喜欢天一阁这个

‘ 图 书 博 物 馆 ’。” 克 雷 吉 茨 科 娃
说，“这是我第一次来宁波，我很
期待这次比赛，期待和中国球迷一
起享受比赛。”

名将克雷吉茨科娃：我很喜欢天一阁

本报讯（记者金鹭 通讯员
邓念兵 余明霞） 港口是宁波最
大的资源。如何通过风险管理为
港口企业系上更加牢固的“安全
绳”？宁波通过保险创新，推出

“甬港安”港口安责险，将港口
安全生产风险防控从“事后救
济 ” 转 为 “ 事 前 预 防 +事 后 救
济”，进一步强化了港口安全管
理体系。

去年 11 月，宁波在全国率
先启动港口安全生产责任保险试
点工作，推出专为港口企业定制
的“甬港安”保险产品及配套事
故预防服务规范，填补了我国港
口领域无专业安责险及事故预防
服务规范的空白。试点近一年
来，全市投保企业 59 家，港口
客运、危货企业投保率近 90%，
投保人数突破 1.7 万人，总保费
达 1208.6 万元。同时，累计开展

隐患排查、安全风险辨识评估 60
家次，动火作业检查或抽查 1193
家次，发现问题隐患 520 条。

据悉，“甬港安”针对港口客
运、危货、普货三大类港口企业的
安全生产风险特点，把企业细分为
油气化工、危货集装箱、客运、普
货等 9 个子项，将宁波首创的港口
安全码纳入保费影响因子，并强化
了安全管理、信用等级与保费的联
系。

下一步，市交通运输局将按照
“到期一批，纳保一批”原则，持
续做好“甬港安”推广实施工作，
进一步加强项目评估监督，结合监
管执法、评优评先、信用评价，督
促保险机构和事故预防服务机构严
格规范提供服务。同时，及时总结
港口安责险试点经验，不断完善工
作举措，为全国推广应用港口安责
险提供宁波经验。

宁波舟山港。 （徐诚 许天长 摄）

“甬港安”守护港口安全

本报讯（记者吴向正 通讯
员张瑾） 近日，镇海区一批入职
数月的年轻干部走进骆驼街道朝
阳村，寻找廉洁文化印记，并结
合自身感悟对党员干部“慎初慎
微慎独慎友”等修身律己要求展
开互动讨论。“这次活动让我受
益匪浅，与同龄人的交流是对自
身思想言行的一次检查，而且纪
检监察干部通过问答的形式帮助
我们加深对党纪法规的认知。”
现场，蛟川街道“95 后”干部
褚凯鑫说。

近年来，镇海区纪委监委坚
持把加强年轻干部教育管理监督
摆在突出位置，紧抓入职前、职
位变动后、提拔任用前等成长发
展关键节点，加大年轻干部纪法
培训和廉政提醒的力度，抓早抓
小、抓常抓长，引导年轻干部增
强纪律规矩意识，扣好廉洁从政
的“第一粒扣子”。

日前，镇海区新提任科级干
部走进区人民法院旁听职务犯罪
案件，其中许多年轻干部是第一
次走进法庭。法庭调查、举证质
证、法庭辩论⋯⋯现场的每一个
环节，都是对在场年轻干部纪法
意识的再强化。

镇海区纪委监委注重强化纪
法教育，与区委组织部、区委党
校等联合打造纪法学堂，将廉政

课程纳入新入职公职人员培训、优
秀年轻干部培训、新提拔区管干部
任职培训等各级各类培训，为年轻
干部量身定制纪法教育套餐。

庄市街道将心理辅导融入警示
教育，讲解“登门槛效应”“破窗
效应”等心理学知识，帮助年轻干
部理解违纪违法典型案例。招宝山
街道创立了“宝山廉剧社”，年轻
干部自编、自导、自演清廉微电
影，在创作中进一步理解严守规
矩、不逾底线的重要性。

镇海区纪委监委坚持提醒在
前、防范在先，强化对年轻干部的
日常监督，既管住年轻干部“8 小
时内”规范履职用权，同时规范

“8 小时外”的言行。该区纪委监
委精准规范运用“第一种形态”，
针对发现的年轻干部思想、作风、
纪律等方面苗头性、倾向性问题，
综合运用谈话提醒、批评教育、诫
勉 谈 话 等 方 式 ， 帮 助 找 准 “ 病
因 ”， 防 止 “ 小 毛 病 ” 变 成 大 问
题。今年以来，该区纪委监委运用

“第一种形态”批评教育帮助年轻
干部 34 人次。

“年轻干部教育管理监督是一
项长期的系统工作。”镇海区纪委监
委相关负责人表示，下一步，区纪委
监委将紧紧围绕干部培育、选任、管
理等关键环节精准施策、持续发力，
引导年轻干部把好成长“方向盘”，
在严管下成长、在磨砺中成才，成为
党和人民忠诚可靠的干部。

镇海护航年轻干部“健康成长”
清廉宁波

本报讯（记者龚旭琪）昨日，
宁波（鄞州）网球中心迎来 2024
宁波网球公开赛资格赛的较量。
当天总共进行了 12 场资格赛，其
中，中国名将张帅的登场，迎来了
观众的阵阵喝彩；此外，巴黎奥运
会网球项目女双冠军埃拉尼及汤
姆贾诺维奇、斯塔罗杜布采娃等
名将也先后亮相。

本届比赛设置女子单打和女
子 双 打 两 个 项 目 ，赛 事 等 级 从

WTA250 升级至 WTA500，多名
世界排名靠前的选手报名参赛。
根据赛程，昨天和今天进行资格
赛，14 日至 20 日举行正赛。

昨日赛程中，中国名将张帅
参加的中心球场第二场比赛备
受球迷关注。当天，张帅遭遇澳
大利亚选手盖德基。经过约一个
半 小 时 的 较 量 ，张 帅 以 2:6、4:6
的比分不敌对手，单打资格赛出
局。虽带遗憾，但张帅很感谢观

众的支持：“现场氛围非常好，也很
荣幸能在中心球场进行比赛，看台
上有很多可爱的球迷。”她表示，将
尽快调整好状态，打好接下来的双
打比赛。

昨日在中心球场的另外两场比
赛中，中国选手马烨欣、尤晓迪分别
晋级资格赛第二轮。

尽管只是资格赛，但观众的热
情丝毫不减，为比赛带来了激情和
活力。“看见球员在场上挥洒汗水，

感觉特别厉害。”“Wonderful！”“第
一次来，感觉氛围特别好。”观众纷
纷点赞。

第一次来看宁波网球公开赛的
球迷胡丹映告诉记者，赛事气氛很好，
志愿者、安保给她留下了深刻印象。

包宜灵是鄞州中学网球队的成
员，她昨天观赛的目的就是给鄞州
中学毕业生施晗加油。“希望师姐可
以没有负担地上场，发挥出自己最
好的水平。”

2024宁波网球公开赛挥拍

12场资格赛昨日开打

比赛现场。 （徐诚 摄）


